

Actes de la Société

L'ACTIVITE DE LA SOCIETE EN 1984

I. SEANCES ET EXCURSIONS

Mercredi 11 janvier 1984. - Conférences :

- a) M. E. Mérenne, professeur à l'Institut supérieur pédagogique de l'Etat à Liège et chargé de cours à l'Institut économique de Jemeppe : *Les transports en Belgique : l'état des goulots d'étranglement;*
- b) Mme Fr. Orban-Ferauge, assistante aux Facultés Universitaires de Namur : *Structure du secteur tertiaire du milieu urbain belge.*

Mercredi 25 janvier 1984. - Conférence par M. Cl. Chalin, directeur de l'Institut d'Urbanisme à Paris :

- a) *Réflexions sur le métier d'aménageur et ses filières de formation;*
- b) *L'aménagement volontaire d'une métropole et ses limites liées au contexte socio-économique : le cas de Londres.*

Mercredi 15 février 1984. - Conférences :

- a) M. J. Wilmet, professeur à l'Université catholique de Louvain : *Simulation du satellite SPOT dans l'Est de la Belgique;*
- b) M. F. Petit, chercheur à la Station scientifique du Mont-Rigi : *Evolution récente du tracé d'une rivière ardennaise : la Rulles en Forêt d'Anlier.*

Mercredi 7 mars 1984. - Conférences :

- a) Mme A. Grilli-Delrez, assistante à l'Université de Liège : *L'inversion de température : typologie et dynamisme;*
- b) Mlle Br. Diez, licenciée en Sciences géographiques : *Commerce ambulant, marché public et commerce sédentaire en milieu rural. l'exemple de la région de Bertrix.*

Judi 22 mars 1984. - Journée de rencontre et d'échanges de vues de chercheurs géographes belges sous la présidence du professeur Ch. Christians. - Communications sur le thème : "Nouvelles tendances de la géographie en Belgique" :

- a) H. Beguin : *La théorie dans la démarche géographique;*
- b) B. Joutet : *La géographie et l'art de négocier le passage du Nord-Ouest;*
- c) M. Holvoet : *La géographie mentale;*
- d) J.-P. Donnay : *Cartographie assistée par ordinateur;*
- e) J.R. Sortia : *Stratégie spatiale et financière des entreprises;*

- f) C. Kesteloot : *Géographie critique ou radicale*;
- g) J.A. Sporck : *Géographie de la distribution*;
- g) M. Van Molle : *Géographie physique appliquée*.

Lundi 26 mars 1984. - Les membres de la Société ont été invités à la conférence de Mlle Annie Delobez, maître-assistant à l'Université de Paris I : *Problèmes techniques, économiques et spatiaux du commerce de gros*.

Samedi 23 et dimanche 24 juin 1984. - *Excursion aux Pays-Bas* sous la direction du professeur Ch. Christians : le pays des grands fleuves, le Haarlemmermeer, les polders du 17^e siècle, le Waterland, le Flevoland-Zuid, le Flevoland-Oost, la digue du Markerwaard, Zaandijk.

Mercredi 24 octobre 1984. - Conférences :

- a) M. M. Erpicum, assistant à l'Université de Liège : *Variations des extrêmes quotidiens de la température en fonction du site et de la saison. Le cas de la Haute-Belgique*;
- b) J.-P. Donnay, assistant à l'Université de Liège : *Théorie des graphes et transports*.

Jeudi 8 novembre (Charleroi) et jeudi 22 novembre 1984 (Liège). - Journées de formation continuée destinées aux professeurs de géographie de l'enseignement secondaire et de l'enseignement supérieur non universitaire. Exposé traitant des *Nouvelles données sur les moussons* par M. J. Alexandre, professeur à l'Université de Liège, et de la *Structure de l'emploi et du chômage dans les villes régionales belges* par Mme Urban-Ferauge, assistante aux Facultés Universitaires de Namur.

Samedi 15 décembre 1984. - Assemblée générale. Conférences sur "Le séisme à Liège" :

- a) M. A. Monjoie, professeur à l'Université de Liège : *Les aspects géologiques*;
- b) M. A. Plumier, maître de conférences à l'Université de Liège : *Effets sur les constructions*.

Au cours de cette assemblée générale il a été procédé au renouvellement du Conseil d'administration. Voir ci-après la composition de ce conseil pour la période 1985-1986.

II. PUBLICATIONS

- 1) *Bulletin de la Société géographique de Liège* : n° 20, 20^e année, octobre 1984, 158 + 58 pages, 24 figures.
- 2) *Travaux géographiques de Liège* : n° 172, 1984, 266 pages, 47 figures.
- 3) *Notes de recherches* : n° 5, 1984, 83 pages (pour le contenu et le mode d'acquisition, voir le n° 20, 1984, de ce *Bulletin*, pp. 154-155, notes infrapaginales).

CONSEIL D'ADMINISTRATION (1985-1986)

Président : Jean Alexandre, professeur à l'Université de Liège.

Président sortant : Jean Grimbérieux, professeur à l'Athénée royal de Saint-Georges, assistant volontaire à l'Université de Liège.

Vice-présidents : Bernadette Mérenne-Schoumaker, chef de travaux et maître de conférences à l'Université de Liège, et André Ozer, id.

Secrétaire : Frans Dussart, professeur émérite de l'Université de Liège.

Secrétaire adjointe : Jacqueline Claude, documentaliste à l'Union internationale pour l'Etude scientifique de la Population à Liège.

Trésorier : Jean Claude Roucloux, assistant au Centre d'Etude de la Population et de la Famille à Bruxelles.

Trésorier adjoint : Jean-Paul Donnay, assistant à l'Université de Liège.

Conseillers : Sybille Alexandre-Pyre, chef de travaux et maître de conférences à l'Université de Liège; Alice Chapelier, conservateur honoraire de l'Université de Liège; Robert Fourneau, professeur à l'Athénée royal de Gosselies et collaborateur du Centre national de Recherches géomorphologiques; François Petit, assistant à l'Université de Liège; Albert Pissart, professeur à l'Université de Liège.

MEMBRES D'HONNEUR

Ont été nommés membres d'honneur de notre Société à l'Assemblée générale du 15 décembre 1984 en remplacement des professeurs Edward Watson et André Meynier, décédés : M. Paul Sanlaville et M. Jerzy Kostrowicki.

M. Paul Sanlaville. - Un des géographes qui connaît le mieux la Méditerranée orientale est certes Paul Sanlaville, directeur de recherches au C.N.R.S. et, jusqu'il y a peu, vice-président de l'Université de Lyon II.

De 1957 à 1965, ses activités se sont principalement tournées vers la géographie économique du Liban et des régions proches. Par après, cependant, c'est surtout vers la morphologie littorale et la géologie du Quaternaire des côtes libanaises que ses intérêts se portent.

En 1973, sa thèse *Etude géomorphologique de la région littorale du Liban* est brillamment défendue devant, entre autres, le professeur A. Guilcher, rapporteur de la thèse et membre d'honneur de notre Société.

Par la suite, il étend sa connaissance à d'autres littoraux méditerranéens en menant ses recherches en Syrie, en Tunisie, en Turquie, à Malte, mais aussi dans le Golfe Persique et en Mer Rouge. Dans toutes ces régions, il étudie les rivages contemporains du dernier interglaciaire (le Tyrrhénien), les "beach-rocks", les trottoirs à Vermets,...

Son excellente connaissance du Quaternaire littoral a été internationalement reconnue par son élection comme secrétaire puis président de la Sous-Commission de l'INQUA des lignes de rivage pour la Méditerranée et la Mer Noire. Sous son impulsion, cette Sous-Commission

a pu proposer une reconstitution logique des événements littoraux pendant et depuis le dernier interglaciaire.

L'apport de ses connaissances sur la géomorphologie et sur le Quaternaire a été particulièrement apprécié par les nombreux archéologues et préhistoriens qui ont mené des fouilles au Liban et en Syrie. A ce titre, il est directeur, depuis 1979, de la Maison de l'Orient Méditerranéen qui a son siège à Lyon et qui regroupe 17 équipes de recherche travaillant sur la Méditerranée et le Proche Orient (C.N.R.S. - Université Lyon II).

Enfin, depuis 1983, il préside aux destinées de la Commission de Géographie du C.N.R.S.

A. OZER

L'Académicien *Jerzy Kostrowicki*. - Jerzy Kostrowicki naquit en 1918 à Koscienuw, en Lithuanie. Il fit de brillantes études supérieures dès 1936 à l'Ecole Supérieure de Commerce de Varsovie, où il obtint son premier diplôme en 1947, après la dure interruption de la guerre. Il commença des études géographiques à l'Université de Varsovie en 1946 et à la London School of Economics en 1947, sous la direction du professeur L. Dudley Stamp.

Docteur en géographie en 1951, il progressa rapidement dans la carrière universitaire : professeur à l'Université de Varsovie de 1954 à 1962, chef du laboratoire puis du département de Géographie agraire dès 1953 - à partir de la création d'un Institut de Géographie au sein de l'Académie polonaise des Sciences -, vice-directeur de cet Institut de 1959 à 1962 et de 1972 à 1978, directeur depuis cette dernière date.

Les éminents services qu'il rend à l'intérieur du Comité des Sciences de l'Académie polonaise, du Comité d'Aménagement du Territoire de la même Académie, de son Comité de Protection de la Nature et de son Comité d'Economie Agricole, son rôle scientifique de premier plan au sein de l'Union Géographique Internationale dont il assura une des vice-présidences de 1976 à 1984, sa participation aux travaux de la F.A.O. et de SCOPE, comme représentant de l'U.G.I. au niveau de ces deux institutions mondiales des Nations-Unies pour l'agriculture et pour l'environnement, son rayonnement international comme professeur invité dans de multiples universités européennes et américaines et comme membre des comités de rédaction de revues géographiques du plus haut niveau (comme *Geoforum*), conduisent l'Académie polonaise des Sciences à le désigner comme membre correspondant en 1974, puis l'amènent à l'accueillir comme Académicien en 1983. Ses titres internationaux ne le cèdent en rien à ceux qu'il mérite au sein de son pays : son département de Géographie agraire est un modèle et ses travaux au service de la Pologne sont considérables.

C'est l'activité du Département de Géographie agraire de l'Académie polonaise des Sciences qui attira très tôt l'attention de feu le Professeur O. Tulippe sur son jeune collègue Kostrowicki et des liens d'estime et d'amitié se nouèrent ainsi entre les deux hommes avant 1960. Initiateur d'une cartographie détaillée de l'utilisation des terres, puis d'une typologie de l'agriculture qu'il a étendue à l'ensemble du monde, le Professeur J. Kostrowicki publia beaucoup sur

ces sujets et participa à la Commission de l'Inventaire mondial de l'Utilisation des terres de l'Union Géographique Internationale de 1956 à 1972. Il présida ensuite et anima, avec un succès remarquable, la Commission de la Typologie mondiale de l'Agriculture de l'U.G.I. de 1976 à 1984. La carrure scientifique de ce chercheur et son opiniâtreté éclairée ont rassemblé autour de lui des scientifiques du monde entier. Nous avons eu la chance d'être de ceux-là depuis 1965, à l'instigation de nos Maîtres, les Professeurs Tulippe et Dussart, et nous pouvons témoigner de l'enrichissement continu qu'ont apporté, pour le Séminaire de Géographie de l'Université de Liège, chacun des nombreux séjours à l'Institut du Professeur Kostrowicki ainsi que les visites faites en Belgique par ses élèves. Ce fut un honneur pour le Séminaire de Géographie d'accueillir notre collègue à l'automne 1979.

Auteur de plus de 300 publications de recherche, le Professeur J. Kostrowicki compte de nombreuses oeuvres maîtresses dont son livre magistral de grande diffusion sur "la Pologne" de 1969, revu en 1972 et traduit en quatre langues, son "Agriculture polonaise" de 1972 (avec R. Szczyzny), son "Précis de géographie de l'agriculture" de 1973, sa carte des types agricoles de l'Europe de 1985.

La Société Géographique de Liège est heureuse et honorée d'accueillir le Professeur J. Kostrowicki comme membre d'honneur en témoignage des liens privilégiés qui l'unissent à notre Université et à notre Séminaire de Géographie. Cette désignation reconnaît ses hauts mérites comme l'ont fait des sociétés de géographie de Yougoslavie, d'Union Soviétique, des Etats-Unis d'Amérique du Nord, d'Italie, de France et de Grande-Bretagne.

Nous l'en félicitons avec toute notre respectueuse amitié.

Professeur Ch. CHRISTIANS
